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韓国における留学生受入れの現状・実情韓国における留学生受入れの現状・実情

今年 3 月、韓国のユン・ソンニョル（尹錫悦）大統領が来日し、両国間で「未来志今年 3 月、韓国のユン・ソンニョル（尹錫悦）大統領が来日し、両国間で「未来志
向的な協力関係」が表明されたことで、前政権下では戦後最悪と言われた日韓関係も、向的な協力関係」が表明されたことで、前政権下では戦後最悪と言われた日韓関係も、
正常化に向け一歩進んだとの報道がみられる。一方、コロナ禍が収まりつつある中、正常化に向け一歩進んだとの報道がみられる。一方、コロナ禍が収まりつつある中、
留学交流も常態に戻りつつあるが、ここ数年間、日韓間での留学交流の状況は大き留学交流も常態に戻りつつあるが、ここ数年間、日韓間での留学交流の状況は大き
く変化してきていると感じる。そこで、本号では韓国の留学政策の研究者で、現在、く変化してきていると感じる。そこで、本号では韓国の留学政策の研究者で、現在、
韓国の江原大学教育研究所で研究員として在籍されている内藤（塚田）亜弥子氏に韓国の江原大学教育研究所で研究員として在籍されている内藤（塚田）亜弥子氏に
韓国における留学交流の状況について、また、長年日韓留学交流を推進してきた釜韓国における留学交流の状況について、また、長年日韓留学交流を推進してきた釜
山韓日交流センターのチャドンヨプ事務局長に韓国から見た日本留学の状況につい山韓日交流センターのチャドンヨプ事務局長に韓国から見た日本留学の状況につい
てお話を伺った。てお話を伺った。

韓国の高等教育への関心

　　　まず初めに、内藤さんが現在韓国の
大学で取り組んでいる研究についてご紹介
ください。

　「地方創生に向けた地方地域大学の国際化
に関する実証的研究―日本・韓国・台湾の
比較―」（研究代表者：東北大学渡部由紀先
生）の研究に参加し、韓国の地方大学の国
際化が地域の活性化にどのようにつながっ
ているか、地方大学を訪問してインタビュー
調査を行っています。
　また、韓国では 2011 年より留学生受入の
質保証制度である「教育国際化力量認証制」

という制度が実施されています。私は博士
論文で韓国の留学生受入れにおける量と質
の両立に関する研究を行いましたので、引
き続きそうした留学生受入の質保証に関す
る研究も続けています。
　先日、韓国の大学教職員の方を対象に、
日本の留学生政策と地方の留学生受入れに
ついて発表する機会があったのですが、す
ぐに韓国教育部（日本の文部科学省にあた
る）の委託調査を行っているという大学の
先生から、問い合わせを頂きました。韓国
でも地方活性化が深刻な課題となっていて、
留学生受入れを通じた活性化を模索してい
るようです。昨年 7 月に文部科学省が発表
した「高等教育を軸としたグローバル政策
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の方向性」など、日本の留学生政策に高い
関心が持たれているようです。

　　　 内藤さんが韓国の高等教育に興味
を持たれたのはどんなきっかけだったので
しょうか。

　以前、貴協会のお力をお借りしつつ、職
場で日本人学生のための韓国留学情報の調
査を行ったことがきっかけです。ちょうど
2004 年に韓国で「Study Korea Project」と
いう留学生政策が始まってしばらく経った
頃でした。韓国人留学生の方の協力も得な
がら、韓国の高等教育に関する政策的な資
料の調査も行うことができました。この調
査は文部科学省や大学の研究者の方々から
も反響があって驚きました。
　また、日本と韓国は同じアジアの非英語
圏で、高等教育の８割が私学という共通点
が多いので、外国人留学生受入れの在り方
をはじめ両国間の高等教育を比較すると、
それぞれの特徴をより深く探求することが
できるところが面白いと思っています。

韓国における留学生の受入れと質保証

　　　 韓国の留学生の受入れ状況はどう
なっているでしょう。

　韓国では、2023 年までに留学生 20 万人
を誘致するという政策が進行中で、日本と
同様に中国からの留学生が最も多くいます。
続いてベトナム、ウズベキスタン、モンゴル、
日本、アメリカの順となります。ウズベキ

スタンは韓国企業の現地進出が多く、韓国
留学への関心が高くなっているそうです。
　韓国はコロナ禍の間も日本のような留学
生の入国制限をしなかったので、2022 年現
在の留学生数は 166,892 人になりました。
ソウル市立大学をはじめ複数の大学関係者
に聞いた話では、K-pop など韓流人気のた
めヨーロッパの大学からの交換留学派遣の
打診がとても多くなっているとのことです。

内藤（塚田）亜弥子氏
独立行政法人日本学生支援機構で留学支援
事業に従事しつつ、東京大学教育学研究科
大学経営・政策コースで「韓国の大学にお
ける外国人留学生受入」の研究で博士号を
取得。現在、韓国の江原大学教育 研究所に
研究員として所属。「コロナ禍における韓国
の外国人留学生受入の現状と政策」（『国際
教育』）等、日韓留学交流に関する著作、論
文を多数発表している。

（韓服商店にて）
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　また、韓国は大統領が交代すると政策が
大きく変わりますが、ユン・ソンニョル 大
統領の下で昨年７月に発表された 6 大国政
目標、120 国政課題に、留学生誘致拡大が
含まれていて、引き続き積極的に外国人留
学生の受入れが進められると思います。韓
国人学生の海外留学が外国人の韓国留学よ
り多いことで、教育収支に赤字が生じると
いうことがきっかけで留学生の誘致拡大政
策が始まったのですが、学費値上げ制限に
よる大学の財政難、学齢人口減少、地方活
性化策といった様々な事情の下で、留学生
受入れは引き続き拡大路線となりそうです。

　　　 韓国では多くの留学生を受け入れて
行く中で、留学生の質の問題も出てきてい
ると聞いています。

　質の問題が言われるよう
になったのは 2010 年頃から
だったと思います。それで先
に述べた大学の留学生受け入
れのための質保証の制度、教
育国際化力量認証制度ができ
たわけです。（当初は外国人
留学生誘致・管理力量認証制）
　つまり不法滞在化する人が

多く出たことと、大学側でも特に学費収入
が不足する地方の大学が、収入を得るため
に勉学目的ではないような学生を、斡旋業
者を通じて多数受け入れているということ
で大きな問題になりました。
　そこで 2011 年にその質保証の制度が導入
され、そこから 3 年ほど大学はその指標に
従って非常に厳しく管理されました。その
結果、就労など本来勉学目的ではない人た
ちが入れなくなり、3 年連続で留学生数は
減ったんです。加えて大学は留学生を支援
するための制度を作らなければならなくな
り、2014 年くらいまでは質の底上げがなさ
れました。
　一方では政策推進上、留学生数が減るの
は困るという政府の立場もあり、3 年後に
政策を緩和したわけです。質を上げるとい

韓国内外国人留学生数推移

韓国内留学形態別外国人留学生数

地域 語学研修
学位課程 その他

（交換留学等）
合 計

大学 大学院

南アメリカ 373 284 346 211 1,214

北アメリカ 660 1,049 871 1,900 4,480

アジア 23,510 77,683 39,893 6,252 147,338
アフリカ 347 580 1,631 151 2,709
オセアニア 68 125 92 25 310

ヨーロッパ 2,236 1,267 982 6,356 10,841

合 計 27,194 80,988 43,815 14,895 166,892
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うよりも、最低限の質は確保し
てほしいというようなシステム
に制度の位置づけが変わり、そ
こから再び留学生数が増え始め
ました。しかし手綱を緩めたた
めに再び同じような問題が発生
して、2019 年にはある大学で語
学留学中のベトナム人留学生が
大量に失踪するという問題が起
こりました。 
　どうしても机の上のみで制度
を考えると、業者に利用されて
しまうということも起きたりし
ます。認定された大学に対してはビザ取得
のための書類を緩和してあげようとなるわ
けですが、それを逆手にとられてしまう
ケースもあったということです。

　　　 韓国の留学生数は 2011 年から 14
年まで 8 万 5000 人ほどで、減っていると
いうよりは横ばいですね。それが 2015-16
年で 10 万人くらいになっています。日本
の留学生数はビザ政策の変更や天災によっ
て大きく増減するのですが、それから見る
と韓国の留学生数は非常に安定的に増えて
いますね。

　つまり増やすことを前提に考えていると
いう意識ではないでしょうか。留学生が大
量失踪した大学などが出て、語学留学の制
度をなんとかしないといけないとなりまし
た。日本の場合、新たに語学留学する人に
対しては日本語能力試験（JLPT）の N ５
をとることが条件になっていますよね。こ

ちらも同じようなことをしようとしたので
すが、経営がたちゆかなくなるという、大
学の反対が凄まじかったらしく、結局その
ような制度はできなくなった。
　ですから増やすということが大前提で、
その中であまりひどくならないように、あ
まりひどいと悪い評判がたってしまって学
生が来なくなるので、そうならない程度に
質を保ちつつ調整しながら受け入れを行っ
たため、大きな増減にはならずに来たので
はないかと思います。

　　　 日本の場合は数万人規模で増減して
いますから、結果、日本よりもスムーズに
留学生数を増やしているように見えます。

　日本とかなり違う部分として、学費の値
上げが凍結されているということがありま
す。ですから大学によっては収入減で留学
生の授業料が貴重な財源になっているとい
う状況があると言えます。一昨年有名大学

第 23 回 KAIE（韓国国際教育者協会）年次総会（2023 年
1 月 12 日）で発表する内藤さん
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から「日本はどうしているのか？」という
インタビューを受けました。その大学は上
位ランクの良い大学なのですが、それにも
かかわらず留学生の語学力が低く困ってい
る、しかし入学の語学レベルを上げると他
の大学に取られてしまうと。そこでは大学
経営の話が出てくるわけです。
　2016 年に、政府が留学生の学費の値上げ
を認めたので首都圏の大手私立大学は留学
生の学費を上げました。ある大学では学部
１年時に高額な学費とする代わりに、１年
間で集中的に語学教育や初年時教育を行う、
プレミアム１年生教育というのを売りにし
ています。

留学生受け入れのための認証基準は

　　　 学部入学の場合、日本であれば日本
語学校や大学の別科などを経由して進学す
るのが一般的ですが、韓国の場合はどうな
のでしょうか。

　例えば語学レベルの入学基準を高めにし
ている大学の場合は、語学堂※などを経て
入る留学生もいるのですが、韓国語があま
り出来ないレベルでも受入れているケース
が見られます。その中では受入れてから一
定の語学レベルになったら授業を受けさせ
るという猶予制度を作っているところもあ
りますし、出来ないまま授業に参加させて
いる大学もあるようです。
　ただ、あまりにも語学力の低い留学生の
比率が高いと、認証制度に引っかかり、ビ
ザが出なくなるということになります。そ
うすると留学生の受け入れ自体が出来なく
なってしまうので、当然授業料も入らない
ということになります。それではどうする
のかというと、韓国語能力試験は 1 〜 6 級
まであり 6 級が一番上で、5 級くらいはな
いと正直なところ大学の授業を受けるのは
厳しいと思いますが、3 級程度で入学を許
可して、卒業時には４級になることを条件
とする、という基準を設けている大学もあ
ります。

韓国内主要国別外国人留学生数

※ 語学堂… 大学が運営する韓国語学校。ほとんどの語学堂は大学のキャンパス内にある。
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　一方で、体育とか芸術といった語学力が
それほど重要でない学科の場合は 2 級レベ
ルでも構わないとなっていますから、かな
り低いレベルであっても入学させて、自分
の大学の語学堂である程度勉強すれば学部
に進学させるといったように、様々な方法
で留学生を増やそうとしているのが現状だ
と思います。

　　　 認証制自体がかなり緩いものだとい
うことでしょうか。

　芸術や体育なら 2 級に緩和してもいいと
いうのは、あくまで “指針” なんですね。
　そして、経済学部とか経営学部といった
分野に留学生が集中すると、授業が理解で
きない、意思の疎通ができない学生がいる
など、教員側の不満も大きくなるわけです。
また、上位レベルの大学に語学力が低いと
見なされる留学生が入って来ると、激戦を
くぐり抜けて入学した韓国人学生はグルー
プワークで負担が大きくなったりするた
め、不満なわけです。ですから、そこで非
常に反発が起きているという報道を見るこ
ともありました。

　それらの解決方法として、大学によって
は留学生の授業料で収入が上がった分、そ
の一部をチューターなどの採用に充てて、
留学生のサポートをするといったことをし
ているそうです。

厳しい韓国内の就職状況

　　　 さて、次に韓国の大学卒業後の就職
状況についてお聞かせください。以前、若
い世代の就職活動はかなり厳しいと言われ
ていました。現在も同じ状況でしょうか？

　韓国の就職活動は大変厳しいと思います。
2021 年の就職率は 67.7% でした。人気が
大企業や「公企業」と呼ばれる政府系団体
に集中しているからです。大企業への入社
試験は、国家公務員上級試験のような超難
関試験で、「サムスン試験」「ヒョンデ考試」
と呼ばれたりしています。昨年春に新たな
大統領が就任しましたが、「公企業」の採用
数を絞り込む方針を発表しており、さらに
狭き門となる可能性があるそうです。
　一方、中小企業であれば、就職は可能と
いう声もあります。ただ、以前調べたとこ

区　分 卒業者
就職

対象者
就職対象
者の割合

就職者 就職率

雇用状況　全雇用者に対する割合

健康保険
職場加入
者（会社

員等）

海外就
職者

農林水産
業従事者

個人創作
活動従事

者

個人起
業者

フリーラ
ンサー

2021（A） 549,295 473,342 86.2% 320,685 67.7% 289,809 834 575 2,672 5,954 20,841
90.4% 0.3% 0.2% 0.8% 1.9% 6.5%

2020（B） 553,521 480,149 86.7% 312,430 65.1% 284,359 1,131 641 2,843 5,317 18,139
91.0% 0.4% 0.2% 0.9% 1.7% 5.8%

差（A-B） △ 4,226 △ 6,807 △ 0.5% 8,255 2.6% 5,450 △ 297 △ 66 △ 171 637 2,702
△ 0.6 △ 0.1 0.0 △ 0.1 0.2 0.7

高等教育機関就職者数の比率（韓国）
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ろでは、中小企業の給与水準は大企業の 6
割程度に過ぎないという格差の大きさが問
題となっているようです。そのような韓国
内の就職事情の厳しさから、海外就職の斡
旋紹介が行われており、かつては日本で就
職する学生も多かったそうです。しかし、
今は相対的に日本の給与水準が低いことや、
円安となっている関係で人気が下がり、今
まで日本への就職支援を行っていた斡旋業
者が業態を変えないといけないというほど、
人を集めるのが難しくなっていると聞いて
います。

　　　 国内で就職できず、海外にも行かな
いとなると、アルバイトなどをしながら就
職浪人をしているという人も多数いること
になるのでしょうか。

　韓国の場合、日本のように次の仕事に繋
ぎ目なく移らないといけないという意識は
あまりないのだと思います。ですから、就
職準備中という人も多くいます。国内で就
職できないのなら海外で働くという選択も
あると思いますし、斡旋業者も “海外に出
て経験を積めばそれが次に生かせます！”
というキャッチフレーズを掲げていたりし
ます。以前ほど海外志向は無くなってきて
いるのかもしれません。

　　　 では韓国にいる外国人留学生の韓国
内での就職というのはいかがでしょうか。

　日本では外国人留学生の日本就職が奨励
され、在留資格変更の許可率も高いですが、

韓国では韓国人学生自体の就職が厳しいこ
とから、文系学部卒が多数を占める留学生
が韓国内で就職するということは、在留資
格の変更を含め容易ではないようです。た
だし、地方では少子高齢化による労働力不
足が起きており、特定の職業や地方で勤務
する場合に限り、在留資格を認める制度の
導入が行われているところです。

韓国から日本への留学

　　　 実は留学統計では日韓間での留学生
数というのは双方それほど多くありません。
韓国から日本へはここ 10 年の間、1 万 5 千
人前後で推移していて増減はあまりありま
せん。コロナ禍の影響もあり、日本語を勉
強しに来る学生は減り気味です。

　ご指摘の通り、日本に来る韓国人留学生
数は、東日本大震災のあった 2011 年に減
少した後は残念ながら停滞気味です。ただ、
送出側の韓国から見ると、そもそも海外留
学する韓国人学生数は、韓国教育部の統計
では 2011 年に 262,465 人となったのを最
後に減少傾向となっています。コロナ前で
既に 194,916 人（2020 年）、2022 年の統計
ではコロナの影響が加わって 124,320 人と
なりました。
　一方、日本に留学している韓国人留学生
数はコロナの期間でも著しい減少は見られ
ず、一定数の規模を維持しているといえま
す。2020 年と 2022 年の韓国人学生の海外
留学のデータを見ていくと、最も留学生数
の多い米国の場合、5.2 万人（2020 年）か
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ら 4 万人（2022 年）と 1.2 万人減少してい
ますし、最も減少幅の大きい中国の場合、
4.7 万人（2020 年）から 1.7 万人（2022 年）
となんと 3 万人も減っているんです。そう
した状況を見ると、日本留学は安定的な人
気を保っているといえるのではないかと思
います。

　　　 経済発展した結果、海外への憧れが
全体として低下したということでしょうか。

　今私が受入れてもらっているこの大学の
交換留学担当の方に話を聞いたのですが、
なにがなんでも海外に出るのが青春の証、
みたいな感覚はなくなってきているようだ

韓国人留学生数推移

地域別韓国人留学生数

主要国別韓国人留学生数



アジアの友　第 553 号　　　2023 年 3月 20日発行

10 

韓
国
に
お
け
る
留
学
生
受
入
れ
の
現
状
・
実
情

日・韓留学交流の
現在と未来

と話していました。
　国の経済力が上がったという意味では、
留学の形も先進国型になったということで
はないでしょうか。母国が発展して高等教
育が充実し、良い職場がそこに出来た結果、
あまり海外留学する必要性が見出せなく
なってきたというパターンではないかと思
います。
　今回こちらに来てみて東京で生活してい
るのとあまり変化や差を感じません。逆に言
うと物価は非常に高く、安いと感じるのはニ
ンニクと、エホバク（韓国カボチャ）という
こちらが特産の野菜くらいです（笑）。その
反面、もちろん給与も上がっていますが。

　　　 そうした状況下の中、どうしたら韓
国から日本に来る留学生を増やしていくこ
とができると思いますか。

　母国が発展して、かつてのように日本で
学びたい、就職したいという人は少なく
なったと思うのですが、私が日本語を教え
ている学生は、「日本好きのファンという

のは常に一定数いる」と言いま
す。日本への留学生がある程度の
ボリュームを維持しているという
意味では、そうしたお互いの国の
ファンが交流を維持する力になっ
てくれるのではないかと期待して
います。
　また、こちらで MBA（Master 
of Business Administration 経
営管理学修士課程）の留学説明
会 が オ ン ラ イ ン で 行 わ れ た の

で す が、 主 催 を し た ETS（Educational 
Testing Service）の方によると、地理的に
近く、教育の質が高い割に特に日本の国立
大学は学費が高額ではないことから、他の
アジアの国に比べて日本への関心が高かっ
たそうです。つまり、学費が安くて質がい
いということがポイントで、日本を最初か
ら目指していた人たちではなく、留学先と
してどこがいいか探していた人たちからの
人気を博していたということですから、良
いものをリーズナブルに提供するというこ
とが大切なのではと思います。もちろんそ
こで、生活も含め良い留学体験ができるこ
とが大切で、質保証はしっかりしなければ
なりませんが。

　　　 数年前の激しい反日不買運動は記憶
に新しいところですが、歴史問題を含めて
こうしたことが日本留学へ与える影響につ
いてはいかがでしょうか。

　先日（2 月 4 日）、3 年ぶりに対面で行わ
れた釜山韓日交流センター、在釜山日本国

江原大学教育研究所自席にて（2022 年 4 月）
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総領事館共催の日本留学・EJU 説明会では、
父兄から学生まで参加者が真剣な様子で説
明資料スライドの写真を撮ったり、説明会
後の個別相談に参加していました。
　 ま た、KBS（ 韓 国 放 送 公 社  日 本 で は
NHK にあたる）で、有名シェフが留学した
日本の辻調理師専門学校への母校訪問番組

（2023 年 1 月 21 日放送）なども放映されて
いましたし、一時期の反日不買運動の雰囲
気はほぼ下火になったように見えます。江
原大学の交換留学担当職員の方も、学生の
間では歴史問題に起因するような反日的な
雰囲気が、留学の妨げになっているという
ことはないと話していました。　　
　

日・韓留学交流の未来は？

　　　 一方、韓国教育部の統計を見ると、
日本から韓国へ留学する学生は 5 千人台へ
と増加しています。

　統計を見ると、日本人留学生は 2022 年
に過去 10 年で最も多い人数となりました。
これは K-pop などの韓流の影響をはじめ、
コロナの間に留学を見合わせていた人が一
気に留学したためではないかと思います。
それでも中国、ベトナム、ウズベキスタン、
モンゴルに次いで５番目（3.4％）ですね。
10 年前と比べてみて、日本からは大学生
の短期留学や交換留学が増えたのではない
かと思ったのですが、実際は学部への日本
人留学生が２倍以上に増えていたのが驚き
でした。
　語学留学の１年間を含めたら卒業まで 5

年間かかるわけで、それほど長期にわたっ
て韓国に留学する決意をどうやって固めて
いるのか興味があるところです。今後詳し
くその理由を調べてみたいと思っています。
　一方で残念なことに修士や博士への留学
は減少していて、韓国でより深く専門を学
ぶ人が減る傾向になっているのではないか
と危惧しています。

　　　 最後に日・韓の留学交流に明るい未
来は期待できるでしょうか。

　留学交流に関しては、韓国から日本への
留学が韓国の経済発展に伴って減少する一
方、日本から韓国への留学生は韓流人気や
短期海外留学プログラムの促進で増加して
います。現在は両国間での留学生数が均衡
する過渡期にあり、いずれは安定的な交流
が維持される状態に落ち着くのではないか
と思います。
　このように行き来する留学生が隣国であ
る両国の関係を良好に保つ “かすがい” と
なって行くのではないでしょうか。
　日韓両国の間では、時には歴史問題等を
きっかけに政治的な緊張が生じることがあ
ります。それでも留学交流を通じて輩出さ
れる人材が両国の架け橋となって相互理解
を助け、明るい未来につながることを願っ
ています。

　　　  本日は長時間にわたりお話を伺い
ありがとうございました。韓国でのご研究
の成果が上げられるよう、お祈りしており
ます。
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韓国から見た「日本留学」のリアル

車
チャ ドンヨプ

東 燁 さん
社団法人 釜山韓日交流センター 事務局長・理事

釜山韓日交流センターは韓国の外務省で
ある外交部に登録されている社団法人で、
2001 年 9 月に設立されました。日本との
貿易関連会社を長く運営されていた初代
理事長が、韓日両国のために何か貢献で
きないかと考え、このセンターを設立さ
れたとのこと。この釜山韓日交流センター
の開設 2 年目から活動に参加、以来 20 年
近く同センターを牽引し、現在は理事も
務められている車

チャドンヨプ

東燁事務局長に、韓国
からの日本留学の現状、そしてこれから
についてお話をうかがいました。

釜山韓日交流センターの活動

　　　 最初に、貴センターの主な活動につ
いて教えていただけますか。

　当センターの業務についてですが、まず
最も重要なものが韓国における日本留学試
験（EJU）※の実施です。EJU の実施団体は
ソウルと釜山にそれぞれありますが、当セ
ンターは在釜山日本国総領事館からの推選

で、韓国での EJU 試験が本格的に開始さ
れた 2003 年から釜山での実施を担当して
います。
　２番目は日本学生支援機構（JASSO）が
主催している日本留学フェアです。韓国で
行われるフェアは土曜日に釜山、日曜日に
ソウルと２日間行われますが、当センター
は共催団体として参加するとともに、釜山
開催の広報、運営についての全般的な業務
を担当しています。コロナ禍の 3 年間は対

※ EJU は外国人留学生向けのセンター試験に当たる。日本の大学（学部）等に入学を希望する留学生が、
大学等で必要とする日本語能力及び基礎学力の評価を行うことを目的に実施する試験。採用は大学や
学部などによって異なる。

日・韓留学交流の
現在と未来

InterviewInterview
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面での行事ができなかったのですが、今年
から再開する予定で、実施日も８月 5 日に
決まりました。
　３番目は在釜山日本国総領事館との共催
で年２回、日本留学説明会を開催していま
す。これもコロナ禍の 3 年間はオンライン
で行っていたのですが、今年の 2 月に久し
ぶりに対面の説明会を再開し、７月にもう
一回やる予定です。
　４番目に高校生日本クイズ大会がありま
す。これも在釜山日本国総領事館との共催
で毎年行っている行事です。
　最後に、日本留学資料公開拠点というこ
とで、JASSO が指定する日本留学に関する
拠点の一つとなっています。ここには日本
留学についての様々な資料や日本の大学の
パンフレットが置いてあり、いつでも閲覧

できるように公開しています。
　これらが当センターの主な事業です。

日本を目指す韓国人学生

　　　 日本へ留学する韓国人学生の状況は
ここ数年どのように変化しているのでしょ
うか。

　図表 1 は EJU 応募者数の推移を表したグ
ラフです。実はこれ以前にはさらに人数が
多かった時期もあったのですが、この表は
2011 年第 1 回からのデータになっていま
す。2011 年は東日本大震災があった年で、
ここから数年間受検者数は減少しましたが、
2014 年の第２回試験から増え始めて、一番
多くなったのが2019年の第2回試験でした。

東工大学生証の写真（1963 年）

（図表 1）

（図表  車氏ご提供）
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この時の人数はソウルが 4,146 名、釜山が
975 名で 5,000 人を超えました。
　しかし 2020 年からはコロナの影響で再び
減少し、去年 2022 年 11 月の試験ではソウ
ルが 2,376 人、釜山が 505 人で合計 2,881
人ですから、この 3 年で半分ほどになって
しまったということです。
　図表２は年度別日本への韓国人留学生数

の推移です。こちらは
2010 年に 27,965 人で
過去最高となりました
が、やはり震災の影響
で翌 2011 年から減少
し て い ま す。2020 年
にやっと上がり始めた
ところで、今度はコロ
ナの影響でまた減少に
転じてしまいました。
2023 年の数字も発表
されましたが、わずか

に 2022 年よりも減っています。
　また図表 3 は 2022 年の課程別韓国人日本
留学生数の現況なのですが、やはり一番多
いのは学位課程在籍者で１万 1824 人です。
一方で語学研修者数は少なくて 595 名です。
語学研修は以前に比べて減少しています。

　　　日本語学校を経ずに日本の大学を受

（図表 2）

（図表 3）
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験する韓国人学生が多
いということになりま
すが、韓国内で十分に
日本語力を身に付け、
さらに EJU 対策の勉強
まで出来るということ
でしょうか。

　まず韓国での日本語
の人気がどれくらいか
ということで、現在の
韓国の第二外国語（英
語以外の外国語）の教員現況を見てもらい
たいと思います（図表 4）。これを見ると高
校でどの第二外国語を選択している学生が
多いかがわかると思いますが、日本語が最
も多いんですね。次が中国語で、漢文とい
うのは韓国式の漢文のことで教養科目にな
ります。10 年ほど前になりますが、一時期
は中国語が最も多かったのですが、今はま
た日本語が逆転して最多になっています。
　次に地域別の日本語学習機関数ですが、
一番多いのは京畿道（キョンギドソウル周
辺地域）で 31、ソウルが 28、釜山が 25
くらいです。これはポータルサイトに出て
いる数字ですが、私の感覚としてはこれよ
り多いのではないかと思います。
　このように、韓国の大都市はもちろん、
中小の都市にも日本語学校は数多くありま
すから、韓国国内で日本語は十分に学習が
できる状況と言えます。また、私たちが運
営している EJU 受験のためのホームペー
ジには、EJU 対策を行っている予備校を掲
載していますが、そこに掲載されている予
備校の数はソウルが 19、キョンギドが 11、

インチョンが 4、釜山が 9、全国合わせる
と 62 ヶ所もあります。ですから、以前の
ようにわざわざ日本に行かなくても、国内
のこうした専門の予備校に自宅から通って
受験対策ができるというわけです。これが
やはり日本で日本語学校に通う韓国人が
減った大きな要因ではないかと思います。
　もちろん EJU そのものの影響も大きい
ですね。EJU が出来る以前は日本に行き、
日本語学校で日本語能力試験（JLPT）と
小論文などの受験対策をするのが当たり前
でしたが、EJU が出来てからは、韓国で高
校に通いながら EJU 対策を予備校で勉強
して、直接日本の大学を受験するという流
れに変わったのだと思います。

　　　 韓国の大学受験である大学修学能力
試験（＝修能）はかなり難しいと聞いてい
ます。日本の大学を目指す高校生はこの修
能の準備をしながら EJU の勉強もするので
しょうか。

　高校 1 年生の中にはそうした学生もいる

（図表 4）
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かもしれません。しかし通常、日本留学を
決めた学生は修能を諦めます。ですから日
本留学を考えている学生は高校 2 年生の夏
休みまでに、どうするのかを決めなければ
なりません。修能と EJU の両方を勉強する
のはとても無理なんです。
　日本留学することに決めた場合も、学校
の授業である修能対策のクラスには出席し
なければなりませんが、そこでは自分で日
本語を自習し、放課後 EJU の予備校に行き
4 〜 5 時間集中的に勉強します。

韓日で逆転した賃金

　　　 ４−５時間というのは凄いですね。
ただ現在、韓国の経済力が上がり、賃金も

日本より韓国のほうが高い傾向にあると聞
いています。こうしたことが日本留学に及
ぼす影響についてはいかがでしょうか。

　図表 5 を見てください。これは学歴別の
平均賃金を示した表ですが、私も韓国の賃
金が日本を逆転したという話は聞いていた
ものの、これを見て驚きました。これは平
均で、新卒の給与では無いのですが、全て
の学歴で韓国のほうが高くなっています。
　2020 年に日本の大学を卒業して、日本企
業から内定をいただいた学生がいたのです
が、初任給は手取りで 20 万円に届きませ
んでした。それでも彼は日本での就職を希
望したのですが、結局コロナの影響で渡日
が出来ず断念することになりました。今は

釜山韓日交流センターが実施に携わる主な日本関連行事

①日本留学試験（EJU）  ②日本留学説明会   ③日本留学フェア  ④高校生日本クイズ大会

①① ②②

③③ ④④
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韓国の中堅企業で働いていますが、年収が
4000 万ウォン（約 400 万円）ほどですから、
倍近いということになります。もちろん賞
与や各種手当のことなどもあるので単純な
比較はできませんが、やはり賃金差が日本
留学を思いとどまらせる原因となる可能性
は高いと思います。
　韓国は若者の失業率が高い一方で、日本
は人手が足りなく就職率が高い。韓国の親
御さんもそうした情報は知っていますか

ら、それなら日本に留
学して就職したほうが
いいということで、５
−６年前までは日本留
学を勧める空気があり
ました。それが、今は
賃金格差がはっきりし
てきて、日本では、就
職はできるけど賃金が
安く生活が苦しい、貯
蓄も出来ないというこ
とで、留学すべきかど
うか、迷っている人は
多いと思います。
　ただし、今、韓国か
ら日本に行く観光客は
非常に多いですね。コ
ロナ渦の 3 年間日本に
行けなかった分、今爆
発しているという感じ
です。それはワーキン
グホリデーも同じで、
図表 6 ように、たくさ
んの青年たちが日本行
きを希望しています。

　韓国はコロナ渦を経て物価が非常に上
がっていて大変なのですが、日本は何年も
あまり上っていませんから、韓国人には安
く感じます。加えて円安でもありますから、
このチャンスに日本で暮らしてみたいとい
う若者は多いわけです。もちろんこれは留
学生にとってもチャンスです。好きな日本
に手ごろなコストで滞在し、やりたい学問
が学べる。まあ私の世代からすると、信じ
られないことです（笑）。

（図表 6）

平均

平均

学歴別平均賃金の日韓比較（図表 5）
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　　　 では留学後帰国する場合、日本の大
学卒業生の韓国での評価はどのようなもの
でしょうか。

　日本留学後そのまま日本で就職する韓国
人留学生の割合は 30 〜 40％だそうです。そ
れ以外の人は帰国していると思われますが、
その場合、韓国の社会が日本の大学の卒業
証書を韓国の有名大学のものと同様に認め
てくれるかというと、そうではありません。
一番不利になるのは会社に先輩がいないと
いうことです。韓国の有名大学を卒業した
人たちは各企業にいますから、そこに強力
なコネがあるわけです。それがないという
のは一つの短所ではないかと思います。
　日本留学生の場合は、日本の大学を卒業
後、日本企業で経験を積んでから韓国の企業
に移籍するというのが一番有利な流れでは
ないかと思っています。日本と関連のある
企業は、日本での留学と社会人経験のある

社員を純粋に戦力として評価しますから。加
えて日本では有名な企業に就職できるチャ
ンスも高いと思われますから、その意味でも
メリットは高いということになります。

韓国人日本留学生のこれからは

　　　 次に、韓国の外国人留学生動向につ

語学研修

42%
大 学

37%

大学院（修士）5%

大学院（博士）
1% その他

15%

韓国内日本人留学生課程別現況

（図表 7）

（図表 8）

（2022 年 4 月 1 日現在）
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いてですが、なにか特徴的なものはあるの
でしょうか。

　韓国も日本同様に中国が一番多く、次ぎ
にベトナム、ウズベキスタン、モンゴル、
と続き日本は 5 番目になります。日本から
の留学生数は図表 7 の通り 2018 年で 3,977
人、2019 年が 4,392 人、2020 年で 3,174 人、
2021 年が 3,818 人、そして 2022 年が 5,733
人です。多くはないのですが、昨年はコロ
ナ禍以前の数字を超えました。
　次に日本人学生が韓国内のどの課程で学
んでいるのかということですが、これは語
学研修が最多で 42％です。韓国には延世大
学などの有名大学が語学堂という語学学校
を併設しており、そういった学校や街の民
間語学学校で学んでいる人が多いというこ
とです。一方で、大学で学ぶ学生は 37％で
す。韓国人の日本留学生はほとんどが大学
か大学院に在籍しており、語学研修は少な
かったわけですが、韓国に来る日本人学生
の目的は韓国語の勉強だということになり
ます。ここが韓日で最も違うところだと思
います。

　　　 政治的、歴史的な問題からたびたび
衝突が起り、また経済的なメリットもあま
り感じられなくなったと思いますが、それ
でも日本へ韓国から留学する若者が一定数

いるのはなぜだと考えますか。

　まず今でも日本のアニメを見て育ち、日
本の文化に興味を持つ若者は大勢いるとい
うことです。そして何より日本は先進国だ
ということです。ノーベル賞受賞者も数多
くいますし、感情的な目で見ている人でな
ければ、日本にはまだまだ学ぶべきものが
たくさんあると思っている人は多いと思い
ます。
　もう一つ、日本に多くの韓国人観光客が
訪れる大きな理由に “アナログ感性” とい
うものがあります。韓国は非常にデジタル
化された国なのですが、デジタル化された
ことが必ずしもいいこととは言えませんし、
全てではないと思います。日本の魅力とい
うのは伝統と現代が融合して、同じ場所に
存在しているということです。それが韓国
人を惹きつけるのだと思います。
　韓日間の問題で国民感情が悪化する度に、
今年の EJU 応募者数は著しく減少するので
はないか…と心配するのですが、実際はあ
まり変わらず受験者は集まります。それが
この 20 年間経験し、実感してきたことです。

　　　 本日は大変貴重なお話を伺うことが
でき有難うございました。今後とも日韓交
流の最前線でご活躍いただきたく、よろし
くお願いいたします。
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